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Замечательные люди

-Как Вы оцениваете 
с о в р е м е н н ы х  
с ту д е н т о в ?  К а к и е  
проблемы Вы видите в 
их обучении?   В чем отличия студентов советского 
времени от нынешних студентов?

- Считаю, что сущность преподавателя по сравнению с 
прошлыми временами, не изменилась. Когда-то давно я 
придумал себе такой лозунг: «уча - учись, учась  твори, а, 
творя  учи».  Обучение  это системный процесс, состоящий из 

 -В первую очередь, если сравнить со студентами 20-
летне давности, сегодняшние студенты отличаются 
существенно слабым уровнем подготовки. Я не люблю 
нынешних медалистов, потому что многие из них медалисты 
“липовые” и часто не выдерживают напряженного учебного 
процесса. Все начинается со школы.  В школах существенно 
снизился уровень подготовки учащихся. Физике и математике 
уделяют в школе очень мало часов. Единицы выпускников школ 
приходят грамотными. У остальной части большие проблемы 
не только с физикой и математикой, но и с русским языком. 
Безграмотность со временем усиливается. Виновата здесь не 
только школа. Вся система жизни в России виновата в снижении 
интеллектуального потенциала учащихся, в том числе и 
реформа образования. Еще одна проблема заключается в том, 
что большинство студентов не умеют думать. Те задачи, 
которые в былые времена решали в школе, сейчас порой не 
могут решать в институте на третьем курсе. Эта негативная 
тенденция пришла к нам из стран Запада. В конце 90-х годов XX 
столетия в США возникли так называемые “Калифорнийские 
войны”.Суть их заключается в том, что американские 
патриотические научные и общественные круги озабочены 
были тем, что в высших учебных заведениях США мало учатся 
граждан Америки. У выпускников американских школ слабая 
подготовка и они не могут на вступительных экзаменах в Вузы 
конкурировать на равных с выпускниками школ других стран. 
Большинство студентов, обучающихся в Вузах США из Китая, 
Японии, Индии, стран Африки и других. В США была создана 
специальная комиссия по выработке предложений по 
увеличению числа студентов из числа граждан США. В 
результате работы этой комиссии были выработаны 
предложения. Председатель комиссии физик, лауреат 
Нобелевской премии Сиборг сказал, что после окончания 
школы молодой человек в 17 лет должен хотя бы уметь в уме 
разделить 111 на 3. Если бывший школьник это делает быстро, 
то из него может что-то получиться. Представляете уровень 
образования коренных американцев! 95% американских 
школьников и 80% учителей не могут сложить обычные дроби, а 
при сложении 1/3+4/5 у самых находчивых получается 5/8. Во 
Франции министр образования, встречаясь со школьниками, 
попросил отличника ученика 2-го класса в уме сложить 3 и 5. 
Был потрясающий конфуз Школьник не смог этого сделать, хотя 
на компьютере работает прекрасно. А если говорить о наших 
студентах, то требование ко всем студентам одно  они должны 
хотеть учиться. А преподаватель должен помогать им в этом.                
-  А каким, по вашему мнению, должен быть 
преподаватель ВУЗа?- До прихода в ГПИ у меня уже был опыт управления 

коллективом. В ГИАП я приобрел опыт управления на 
должностях руководителя группы и начальника лаборатории. 
Поэтому я не испытывал особых трудностей. Сотрудников на 
кафедре было не много, отношения с людьми складывались 
хорошие. Прежде всего, отношения складывались на 

в з а и м о п о н и м а н и и  и  
взаимоуважении. Тогда на 
к а ф е д р у  п р и ш л а  
молодежь -  будущие 
ученые, среди которых 
много работает и сегодня: 
зав. кафедрой ИСУ д.т.н., 
профессор Бажанов Ю.С., 
профессор кафедры ВСТ 
Никулин Е.А., доценты 
кафедры ВСТ Саладаев 
Е.Н., Горбалетов В.В. и 
другие. 

Кондратьев Вячеслав Васильевич  член-корреспондент 
Российской академии наук (РАН), доктор технических наук, 
профессор, заведующий кафедрой “Вычислительные 
системы и технологии (ВСТ)” ИРИТ НГТУ, председатель 
диссертационного совета - известный человек в научных 
кругах России и Нижегородской области. Впервые в мире с 
его участием были разработаны и успешно внедрены 
цифровые системы управления технологическими 
производственными процессами. Вячеслав Васильевич 
охотно согласился ответить на вопросы корреспондента 
газеты “Радио+”. Надеемся, что студентам интересно будет 
узнать, как становятся успешными настоящие герои 
нашего времени. 
- Уважаемый Вячеслав Васильевич! Расскажите, 
пожалуйста, немного о своем жизненном пути. Где Вы 
родились, где учились?
 -Родился я в 1938г. в городе Чистополе, есть такой 
город на Каме, в Камском устье. Потом уехали в Севастополь, 
там жили до войны. В 1941-м году началась война, как сейчас 
помню, ранним утром, мама стояла, плакала.  Приехали в село 
Тарханово Гагинского района Горьковской области в августе 
1941г., где жили до 1944 года. Потом переехали в город Горький. 
В 1945г.  пошел в школу №1 г. Горького (сейчас это лицей №36). 
Помню всех учителей до одного. Окончил школу в 1955 году, 
после чего поступил в Ленинградскую военную артиллерийскую 
академию, где меня избрали секретарем факультетской 
комсомольской организации. Поскольку я не мог согласиться с 
происходящими в армии в то время реформами, я принял 
решение прекратить военную карьеру и покинул академию. 
Затем поступил в электротехнический институт имени Ульянова 
(Ленина). Мне довелось учиться в трех вузах. Третьим стал 
Горьковский политехнический институт, где я проучился 
последние полтора года. После его окончания в 1961 году 
работал в гор. Дзержинске Московском филиале ГИАП 
(государственный институт азотной промышленности), в 
лаборатории автоматики. Там планировалось использование 
цифровых управляющих машин в технологических процессах. 
В конце октября 1961 года мы разработали и внедрили первую в 
мире систему непосредственного цифрового управления 
технологическим процессом производства концентрированной 
азотной кислоты (опытный образец машины «Автооператор»). 
Я  разработал  математическ ую  модель  данного  
технологического процесса. Затем подобную систему мы 
внедряли на других химических заводах в Щекино Московской 
области, Новомосковске Тульской области, Уфе, Гродно 
республики Белоруссия, Кировокане республики Армения. 
Однако, кроме работы, чего-то хотелось для души и ума. Днем я 
работал, а ночью дома занимался научной работой. Я работал 
над кандидатской диссертацией по цифровым системам 
управления, которую в 1968 году защитил на радиофаке 
Горьковского Политехнического института, а в 1974-  
докторскую. Работать в ГПИ на радиофак меня пригласил 
бывший тогда ректором ГПИ Лезин Юрий Сергеевич. 
Одновременно он заведовал кафедрой “Радиосистемы и 
вычислительная техника”. В сентябре 1974 года Юрии 
Сергеевич разделил указанную кафедру на две:  
“Радиосистемы” и ”Вычислительная техника”. Он оставил за 
собой кафедру “Радиосистемы”, а мне предложил возглавить 
кафедру «Вычислительная техника». С тех пор я возглавляю 
эту кафедру, только теперь она носит название 
”Вычислительные системы и  технологии (ВСТ)” .                                                                                                                            
-Получается, что Вы стали зав. кафедрой в 36 лет. Не 
трудно ли это было? Какие проблемы возникают у 
заведующего кафедрой? 

Слово ученому
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обучающего и обучающегося. И нужно добиваться того, 
чтобы обучающие меньше учили, а обучающиеся больше 
учились. Преподаватели должны помогать учиться, а не 
заставлять. Конечно, читающий лекции живой человек  это 
лучше, чем просто учиться по учебникам. В процессе 
изложения лекционного материала я в глазах студентов 
ощущаю отклик на передаваемую мною информацию, 
поэтому мне предпочтительнее небольшие аудитории. Мне 
было бы трудно читать лекции на аудиторию в 1500 человек, 
потому, что я не вижу реагирующих глаз слушателей. Сегодня 
большинство студентов дневного отделения вынуждены 
работать и, естественно, на лекциях они уставшие и не 
всегда предельно внимательны. Конечно, преподаватель 
должен быть терпелив.
-А какие яркие воспоминания остались в вашей памяти 
со времен студенчества?
 - Мы студентами ездили на Кольский полуостров, где 
занимались мелиорацией. Доводилось работать и грузчиком 
и репетитором по математике.  Яркий след в моей 
студенческой жизни оставила работа над дипломным 
проектом “Управление электроприводом” с регулированием 
тока в главной цепи. Очень интересная работа окончилась 
внедрением на металлургическом заводе. Конечно, сегодня 
я помню почти всех студентов, с которыми учился. Мы 
встречались на 25, 30 и 40 лет с момента окончания 
института. Безусловно, одним из самых ярких воспоминаний 
является то, как я познакомился со своей будущей женой. 
Увидел Лиду и влюбился до умопомрачения. 40 дней после 
знакомства ежедневно ездил к ней, а обратно поздно ночью 
из-за отсутствия транспорта шел пешком. Через 40 дней 
расписались. В этом году исполняется 50 лет нашей 
совместной жизни. 
 -Вы возглавляете диссертационный совет. В 
чем различия подготовки современных диссертантов 
от их подготовки в советское время?

Но, к сожалению, в современной России не такое отношение 
к науке и образованию, какое было в СССР. России еще долго 
не достичь уровня СССР, если в современных условиях это 
возможно.  В нормальных странах, таких как Китай, Япония, 
Германия, к науке относятся по-людски, а у нас, на мой 
взгляд, совсем не по-людски. Сами посудите. В России 
профессорская зарплата  5000 рублей оклад плюс 
надбавочки за звание. Это звучит смешно в сравнении с 
профессорами Франции, Германии и других стран, у которых 
зарплата 10000 евро.
  � 

� А вы сами в молодости занимались спортом?
� Конечно, занимался, разными видами спорта со 
школы, с пятого класса. Чем я только ни занимался: 
гимнастикой, лыжами, боксом. Рядом с моей школой 
находилось здание ремесленного училища. Там была секция 
по боксу. В 1956 году мне присвоили разряд мастера спорта 
СССР. Для этого нужно было победить пять мастеров спорта. 
Мне это удалось. Дисциплина в этой секции была суровая. 
Неуспевающих или тех, кто учился на тройки, выгоняли. Так 
что нужно было успешно совмещать учебу и спорт. Я и не 
только спортом занимался. Во Дворце пионеров у нас было 
много кружков по авиамоделированию, автомоделированию 
и другие. 

� А сейчас у вас много свободного времени?

� Конечно, свободного времени было очень мало, 
потому что я и учился и работал. Но, сколько бы времени ни 
было, нужно отдыхать. Я в Ленинграде побывал везде, где 
только можно. Мне очень нравилось бывать в театре 
комедии. А вообще, я считаю, что на учебу нужно уделять 
много времени. Больше, чем студенты уделяют сейчас. Но 
при этом нужно и спортом заниматься, читать книги. Мне 
порой больно становится, когда я спрашиваю студентов, кто 
написал «Анну Каренину», «Война и мир» а еще больнее-   
когда спрашиваю, кто их читал и, при этом получаю 
отрицательные ответы.

� Поговорим немного о науке. Вы являетесь член-
корреспондентом Российской академии наук. 
Расскажите немного о структуре РАН и работе член-
корреспондента.

� А если есть, то где вы его проводите?

� То есть Вам не трудно было совмещать спорт 
и учебу?

 -Да, я выпустил много кандидатов (не менее 100), а 
позднее 5 наших выпускников стали докторами технических 
наук. Со всего СССР приезжали талантливые студенты, 
чтобы учиться в нашей аспирантуре. Могу сказать, что 
сейчас общая подготовка студентов, из которых выбираются 
кандидаты в кандидаты, слаба.  Раньше успеваемость была 
высочайшая. На кафедре было 4 группы в потоке общей 
численностью около 100 студентов. Из этого числа 
набиралось две группы  выдающиеся ребята. А одна  
сплошные Эйнштэйны! А сейчас принимается на поток 3 
группы, из которых 5-7 человек нормальных, а все остальные 
одинаково плохие. Следует отметить положительное 
обстоятельство-наличие 2-х летней магистратуры. 
Студенты, отучившись 4  года, получают степень бакалавра, 
а два года после этого занимаются более-менее серьезной 
работой в магистратуре. Практически все аспиранты нашей 
кафедры, которые уже делают в магистратуре диссертацию, 
идут в аспирантуру с серьезным заделом на будущее. Это 
мне нравится. И поэтому уже в 26 лет защищают 
кандидатскую диссертацию. А раньше этого в принципе 
нельзя было сделать.
- Когда Вы были студентом, у вас было много 
свободного времени?

� Мне не было трудно. Понимаете, все можно успеть 
при желании. Нужно уметь планировать свое время. 

� Когда оно есть, я с удовольствием читаю. Еще я 
очень люблю уехать куда-нибудь за город. Там совсем по-
другому дышится. В конце этого лета я приехал в город, и мне 
стало дурно от нехватки кислорода.

� Российская академия наук (РАН)  это высшая 
научная организация России. Она представляет собой 
совокупность научно-исследовательских институтов, 
разбитых по отделениям РАН: математики, физики, химии, 
биологии, отделение нанотехнологий, которое я имею честь 
представлять, и другие. Каждое отделение разбивается на 
отдельные секции по более узким направлениям. Например, 
отделение, где я состою, включает 3 секции: нанотехнологий; 
информационных технологий;  вычислительных,  
локационных и телекоммуникационных систем;   К каждому 
направлению приписаны научно-исследовательские 
институты. Членами академии являются ученые, имеющие 
академическое звание академика и член-корреспондента. 
Эти звания присваиваются за выдающийся вклад в науку. 
Члены академии также разбиты по отделениям, в 
соответствии с их специализацией. Как правило, члены РАН 
возглавляют научно-исследовательские институты РАН. Но 
часть членов РАН работают в других научных организациях, 
например, как Ваш покорный слуга- профессор, заведующий 
кафедрой, председатель диссертационного совета НГТУ.   
Два раза в год  организуются заседания академии. Кроме 
того, каждое отделение проводят свои собственные 
заседания, на которых присутствующие делают доклады на 
актуальные научные темы. Российская академия наук  
вообще великая вещь. В нее входят территориальные 
отделения: Сибирское с центром в Новосибирске, 
Дальневосточное с центром во Владивостоке, Уральское с 
центром в Екатеринбурге и другие. Сибирское отделение 
считается самым могучим. Оно образовано в 1954 году и 
имеет научно-исследовательские институты по всем 
направлениям науки. 

� Я бы не сказал что много.

Замечательные люди
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Для политехников день первокурсника прошел 25 
сентября в ночном клубе Rocco. Организовал все наш 
дорогой студенческий профком, за что ему от нас 

б о л ь ш у щ е е  
СПАСИБО. 

День первокурсника, точнее сказать ночь, - это 
праздник, который никак нельзя пропустить. Мы 
провели его в клубе «Z-top». Скажу честно, впервые 
побывала здесь, поэтому не могу не поделиться своими 
впечатлениями. Все было просто замечательно! 
Интерьер, зажигательная музыка, конкурсы, всеобщая 
обстановка праздника и, конечно же, отличная компания 
– группа 08-РРТ – это то, что надо! Ночь и утро мы 
провели на славу! Наш день первокурсника я точно 
запомню надолго.

Пока все мерзли у 
в х о д а  в  
т о м и т е л ь н о м  
ожидании, успели 
о б р а д о в а т ь с я  
начавшим у же  
д о н о с и т ь с я  
звукам музыки и 
в о в с ю  
п р е д в к у ш а л и  

веселье предстоящего. Музыка была на высоте, как по 
качеству, так и по количеству стилей. Жаль только 
диджейский пульт был высоковато, не хватало более 
близкого контакта. Но это с лихвой окупилось 
возможностью «зажечь» на сцене вместе с друзьями. 
Компания дружелюбных студентов как на ладони, 
вспышки фотокамер (наши фотографы честно 
отработали свой хлеб), душевная музыка – все 
получили море приятных эмоций. В этот вечер ничто не 
могло испортить прекрасного настроения! Приятным 
сюрпризом была работа нижнего танцпола. Каждый 
мог выбрать музыку на свой вкус. 

P.S. И как же нам повезло, что на учебу нам надо было к 3 
паре!

 Весь вечер сохранялась атмосфера дружелюбия и 
понимания. Так же присутствовали студенты и из 
других институтов. Правильно, мы всем рады! 
Культурная программа удивила – нельзя не вспомнить 
выступления  лучших трейсеров города, девчонки из 
танцевальной группы «Шоколад» заводили толпу, за 
что спасибо им и организаторам.

День первокурсника…ах, как много волшебного 
слышится в этих звуках.

Клуб Rocco 

День первокурсника еще долго будут обсуждать, ведь 
такая восхитительная и зажигательная ночь не скоро 
повторится! Как первокурсница я имею полное право 
сказать, что мне понравилось. Спасибо за это нашему 
профкому и всем лицам, к организации этого 
мероприятия имеющим отношение. 

P .S. В 5 утра клуб опустел. На сон нам оставалось 
менее двух часов, но тем не менее все студенты пришли 
на лекции.
Клуб Z-top

R o c c o  –  э т о  к л е в о !  О ч е н ь  
понравилось! Ведущий просто супер, 
заводил народ своими искрометными 
шутками. Классные конкурсы с 
участием наших ребят. Самый 
главный плюс – это три танцпола, 
каждый со своей музыкой.

Кириллова Ирина 08-РРТ

 Орлов Александр 08-АС-2, 
Впечатлениями делились

Соколова Евгения 08-АС- 1

День Первокурсника отмечала в клубе 
«Z -Top». Очень мало места, или просто 
оч е н ь  м н о го  с т уд е н т о в . .  Э т о  
скрашивалось, хорошей музыкой и 
ярким интерьером, но все равно 
воспоминания  очень приятные!

Малышев Кирилл 08-Р-2

Соловьева Наталья 08-ИТД, 

Крылова Динара 08-АС- 2

В «Матрице» мне понравилось всё! 
Хорошая музыка, прикольные конкурсы, позитивная 
атмосфера, очаровательные первокурсницы и хорошие 
друзья. Не пожалел, что сходил!

Наша жизнь

Как Вы видите развитие науки и образования в России 
на современном этапе? 
� Раньше у нас была прекрасная система 
образования. То, что творится с образованием сегодня в 
России не понятно. Реформы российского среднего и 
высшего образования по Болонскому соглашению, к 
сожалению, не улучшают, а ухудшают систему образования 
в России,  Конечно, нужно что-то совершенствовать, 
изменять с течением времени. У нас сейчас 1200 высших 
учебных заведений. Среди них больше 200 настоящих не 
найдешь. Остальные  это фикция. Они занимаются 
неизвестно чем. Они ничему не учат. Нужно оставить только 
серьезные ВУЗы. Чтобы работали только они.
Начиная с 90-х годов XX века, процветает так называемое 
научное рабство. Иностранные лаборатории приглашают на 
работу наших ученых. Пишет наш физик, математик, а 
подписывают, простите, другие, а не он. Ему платят за это 
нищенскую зарплату, но она больше наших профессорских. 
В современных условиях с нищенской оплатой труда 
преподавателя многим доцентам и профессорам 
приходится работать в нескольких местах, а это очень плохо 

и для науки и для преподавателя. Средний возраст 
преподавателей в НГТУ около 70 лет. Мало остается 
молодежи в НГТУ. Чтобы как-то стимулировать молодых 
ученых работать в НГТУ необходимо установить молодым 
преподавателям достойную заработную плату.  Хотелось 
бы надеяться, что правительство кардинально пересмотрит 
отношение к высшей школе.

                  Беседу провела Никулина Надежда  08-ИТД

� Студентам могу пожелать побольше учиться и 
стать настоящими специалистами по выбранной 
специальности. Нужно возрождать страну, делать ее из 
страны третьего мира в страну развитую, мощную, 
умеющую защитить свою территорию и своих граждан во 
всех направлениях, в том числе промышленной, 
продовольственной, военной. А это могут сделать только 
грамотные специалисты своего дела, патриоты граждане 
России.         
�  -Большое спасибо!

� Что вы можете пожелать читателям нашей 
газеты «Радио+»?

День первокурсника
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Одним из октябрьских вечеров состоялось 
собрание студсовета ИРИТ, на котором 
обсу жда лись  мероприятия,  которые 
организует ИРИТ для своих студентов в 
ближайшее время. Именно там и родилась идея 
о проведении спортивного праздника в форме 
игры в «12 записок», который состоялся 
совсем недавно в 6 корпусе (репортаж с места 
событий читайте – в следующем номере!). 
Кроме того, наметились планы на ближайшую 
перспективу, то есть приподнялась завеса 
тайны над тем, что же ожидает нас в самом 
недалеком будущем - это конкурсы лучших 
академических групп, лучших старост и также 
университетский конкурс газет.  Ну а у руля 
дружной команды студсовета стоит 
замечательная девушка Милашевская Юлия, 
которая умело руководит общественной 
жизнью нашего института уже второй год, 
являясь председателем студсовеа ИРИТ. 

-  Расскажи кратко о себе?
- Если вкратце, то простая смертная со своими 
мечтами и жизненными ценностями, полных 19 лет, 
среднее образование получила в любимой школе № 
37, сейчас обучаюсь в НГТУ им. Р.Е. Алексеева, 
пока, как считаю, успешно.

Редакция газеты “Радио+” задала Юле 
несколько вопросов.

-  Ч т о  п о с л у ж и л о  
в ы б о р о м  т в о е й  
специальности? - Еще раз скажу, что важно правильно 

распределить свое временное пространство, 
тогда покажется, что 24 часа – это вечность. Меня 
поддерживают ребята, одна я наверняка не 
справилась бы (спасибо им!), потом, учеба и 
общественная жизнь для меня как два разных 
мира, соответственно сложно находится в обоих 
одновременно, но эти миры 

- Проблемы есть, но небольшие: сложно 
руководить общественной жизнью в таком крупном 
институте, но с другой стороны, когда студентов 
много, то и их потенциал выше, так же, безусловно, 
первоочередной задачей является успешное 
обучение, поэтому из-за сильной занятости не 
всегда хватает времени. Сейчас актив как никогда 
с и л е н ,  м ы  
можем смело 
считать себя 
б о л ь ш о й  
д р у ж н о й  
с е м ь е й ,  
командой!

- Это было выступление в конкурсе на лучшего 

старосту НГТУ, участие в этом конкурсе не только 
сплотило меня 
с группой(мои 
06-ПМ), но и 
затянуло меня 
в круговорот 
общественной 
жизни в ИРИТ и 
в Студенческом 
Совете НГТУ.

-  Наверное, любовь к математике, привитая еще со 
школьной скамьи, хотя, думаю,  этот выбор был 
интуитивным, могу сказать, что не ошиблась! 
Сейчас уже на третьем курсе, а по-прежнему очень 
интересно и увлекательно, но достаточно сложно.

- Какие проблемы возникают у председателя 
студ. совета ИРИТ при управлении этой 
студенческой организацией?

-Расскажи, как 
стать лидером 
студенческого 
совета такого 
института как 
ИРИТ?

-  Т ы  
у д е л я е ш ь  
м н о г о  
в р е м е н и  
студсовету.  
Не мешает ли это учебе?

- Мне кажется, 
ч т о  п р е ж д е  
всего необходимо трезво оценивать свои 
возможности, грамотно распределять время и 
правильно расставлять приоритеты, без сомнения 
быть общительным и контактным человеком, 
уметь слышать других и быть небезразличным - 
любить свое дело!

- С 5 класса примкнула к школьной организации 
«Школята», в которой занималась различными 

видами деятельности от 
благоустройства родной 
школы до проведения 
п р а з д н и к о в ,  в  
дальнейшем, перейдя в 
следующее звено, стала 
одним из лидеров Совета 
Старшеклассников  и  
продолжала активную 
д е я тел ь н о с т ь .  Б ы л а  
старостой класса в 10-11 
классах, эту традицию и 
продолжила в ВУЗе.

- Какая из общественных работ в НГТУ и ИРИТ 
была первой в твоей студенческой биографии?

- Какую общественную деятельность ты 
выполняла в школе? 

Наши люди

"Главное - любить свое дело...”
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Но, конечно, стоит упомянуть и про ложку дёгтя в 
этой большой бочке мёда. Во время вечеринки 
неизвестными были разбиты  стеклянная стойка, 
посуда, и ещё повреждена часть стены в туалете. 
Ребята, ну зачем же портить праздник другим, и,  в 
первую очередь, организаторам! Ведь именно они 
будут отвечать за ваши не совсем хорошие «дела», 
и в следующий  раз у них просто не будет никакого 
желания устраивать праздник в первую очередь для 
вас, дорогие студенты! Давайте будем ценить 
приложенные старания, усилия и уважать друг 
друга!
А в общем, мероприятие удалось на славу! И, как 
мне показалось, ИРИТ и ФКТ очень хорошо 
подружились!) Так давайте чаще встречаться?! ☺

Среда,  15 октября для самых весёлых и активных 
студентов ИРИТ и ФКТ запомнится надолго. Ведь 
именно в этот день они посетили праздник дня 
факультетов ИРИТ и ФКТ, который проходил в кафе-
ресторане “Онегин”. Море драйва, музыки и 
позитива ожидало всех внутри клуба! Ведь 
организаторы на славу потрудились над концертной 

п р о г р а м м о й :  
умопомрачитель
ные конкурсы,  
танцевальные 
номера, песни и 
даже мужской 
с т р и п т и з ! ! !  
Последний был 
о с о б е н н о  
п р и я т н ы м  
с ю р п р и з о м ,  
особенно для 

прекрасной половины посетителей! И даже, 
специально для вас, дорогие наши студенты, в баре 
были снижены цены! Отличные диджеи радовали 
всех жаркими ритмами Ибицы и танцпол был 

заполнен просто до отказа! 

   Херувимов Илья, 07-СТ

Ibiza party – День факультетов
 ИРИТ и ФКТ

Наша жизнь

Иванов Георгий    08-ИТД

Степанов Павел       08-РРТ

Первое место по баскетболу
в кубке первокурсника!

Пасин Павел             08-В-3

Дубровин Михаил    08-СБК

Ковровский Александр 08-В-3

ПОЗДРАВЛЯЕМ!!

Р

П
О

Т

С

- Что ты можешь пожелать студентам ИРИТ? - 
Пожелать трудолюбия, терпения и капельку удачи.

- Ты являешься членом студсовета НГТУ. Где 
у х о д и т  б о л ь ш е  
времени: работать в 
с о в е т е  Н Г Т У  и л и  
п р е д с е д а т е л е м  
студсовета ИРИТ?   

- Я занималась легкой атлетикой и аэробикой 6 
лет. Сейчас ничем не занимаюсь — время учебы и 
время тренировок несовместимы. 
- Какие у тебя планы на будущее?  
- Будем расти и укреплять структуру, личные — 
реализоваться, как на работе,  так и в личной 
жизни.

- Любишь ли ты спорт? Какой любимый вид? 

     

- Так как эти организации 
связаны между собой, то 
у ч а с т и е  в  о б е и х  
облегчает  работу  и  
удваивает опыт, не знаю, 
как определить на какую 
уходит больше времени, 
но могу сказать точно , что 
больший кусочек души 
вложен в Студенческий 

Совет ИРИТ.
- Как ты проводишь свободное время? Лето?  - 
Провожу активно, лишь иногда пассивный отдых 
мне необходим, наверное самый лучший для меня 
отдых – это время посвященное друзьям и семье.

мы построили сами, поэтому они не могут 
мешать.

Беседу провела Никулина Надежда, 08-ИТД
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Болдинская осень

В этом году 
с о с т о я л о с ь  
з н а ч и м о е  
с о б ы т и е  н е  
только в жизни 
н а ш е г о  
университета, 
но и вообще 
в с е х  

нижегородцев - впервые проводился Первый 

пушкинский региональный молодежный 
фестиваль искусств “Болдинская осень”, и 
именно родному политеху выпала честь 
провести это мероприятие в своих стенах. 
Открывался 
фестиваль 6 
октября, и 
к а ж д ы й  
конкурсный 
д е н ь  
звучали со 
сцены стихи 
Александра 
Сергеевича, 
романсы, отрывки из его произведений, а 
также стихи участников фестиваля. Кроме 
того, был проведен мастер-класс по вокалу и 
даже состоялась встреча с телевизионным 
режиссером, а в Большом актовом зале НГТУ 
открылась фотовыставка «Я помню чудное 
мгновенье…». 

  П и с а т ь  о  
Пушкине сложно… 
Потому что о нем 
сказано уже все, что 
могли сказать, и 
написали о нем все, 
что только могли 
н а п и с а т ь …  И ,  
пожалуй, открыть 
что-то новое будет 
сложно, если вообще 
возможно. Однако - я 
уверена - у каждого 
из нас есть свой 

Пушкин, такой, который близок и понятен 
только нам. Его светлый гений – как то 
святое, что неприкосновенно, незыблемо, 
н е з а б ве н н о …  И  с т о и т  т ол ь к о  р аз  
прикоснуться к его миру, ты уже навсегда 
будешь связан с ним незримой, но нерушимой 
нитью…

11 октября состоялся заключительный гала-
концерт, где были награждены победители, и 
не раз произнесены слова благодарности всем 
организаторам, участникам и зрителям. А 
заключительным аккордом в этом празднике 
стала поездка участников в Большое Болдино. 

  Баринова Екатерина, 07-ИСТ

И снова я кидаю кости

Своей судьбы кидаю кости

Все в этом мире далеко не просто

Увы.. Мы в этом мире гости
И выиграть суждено не мне.

ИГРА

Кириллова Ирина, 08-РРТ

И все похоже на игру

Все стоп! Я пропускаю ход

Как к будущему подобрать мне код
Стою, дышу и размышляю

Но я одна лишь в пустоте

И улетаю в темноту

Иду туда – куда не знаю

Наш досуг

Лазарева Аня, 08-ИТД 

Творчество



Наши успехи

“Я русский бы выучил...”

8 РАДИОплюс

Козловская Елена  08-КТ-1

                                                        Генеральская 
Татьяна Александровна 

� 5 верхних строчек в списке групп первого 
курса политеха,  составленном в порядке 
убывания среднего балла  наши! За 08-ИСТ и 08-
ПМ  следуют 08-СТ (3,46), 08-ССК (3,42) и 08-В-3 
(3,36)!

Для собственного успокоения можно, конечно, не  
считать это ложкой дегтя («Просто нам есть к 
чему стремиться!»). Однако пять лет пролетят на 
одном дыхании, и наступит пора написания 
диплома. Там, знаете ли, «ЖЫ» и «ШЫ» не 
напишешь! Да и стиль должен соответствовать 
определенным стандартам. Более того, есть 
сомнения, что при таком отношении к  «нашему 
богатому и могучему…» вообще что-либо 
сформулировать будет чрезвычайно сложно! Да 
что там диплом, а всевозможные курсовые, 
рефераты, отчеты по лабораторным … Да, есть 
над чем подумать нашим первокурсникам (и 
студентам следующих курсов!!!). 

Глазков Владимир  08-КТ-2

Гущина Елена  08-КТ-2

Аржадеева Анастасия 08-ПМ  
Долгов Никита  08-ССК
Ложкарева Анастасия 08-ПМ  
Сидорук Антон  08-ССК

Сорокоумов Александр 08-В-1  
Гуськова Вера  08-ИСТ

� Самое большое количество «пятерок» 
(опять же по всему университету) в группах 08-
ИСТ и 08-В-3 (в каждой группе по 4)! 

� 115 первокурсников ИРИТ (30,83 %) 
получили «ХОРОШО» (для студентов 

остальных факультетов результат ниже: от 5,96 %  
АМФ до 28,95 %  ФКТ)

 И все же,  не хочется заканчивать 
общение с читателем на такой грустной ноте. В 
целом наши первокурсники оказались грамотнее 
остальных, причем с приличным отрывом по 
многим показателям!  Многие преподаватели и 
сотрудники университета очень высоко 
отзываются о наших студентах вообще и 
первокурсниках в частности! А это значит, что 
р е п у т а ц и я  с т у д е н т о в  И Р И Т  к а к  
интеллектуальной элиты технического  
университета подтверждается снова! Знамя 
ИРИТ передаётся в  надежные руки!

Железова Юлия  08-ИСТ

Владимиров Сергей  08-СТ  

� Самый высокий средний балл по всему 
политеху у группы 08-ИСТ (3,59) и 08-ПМ (3,57)! 

20 новобранцев ИРИТ из 373, писавших 
диктант, получили «ОТЛИЧНО» (барабанная 
дробь!):

Белова Ирина             08-В-3 

Вершинина Екатерина 08-В-3  
Потехина Екатерина             08-ИСТ

Елышева Виктория  08-СТ  

Воронцов Николай  08-СТ  

1, 2 и 3 октября с.г. в соответствии с приказом 
ректора все первокурсники НГТУ  (некоторые  с 
дрожью в коленках) писали традиционный  
диктант, проверяя глубину  своих знаний в 
области орфографии и пунктуации.  А потом… 
долгие (и для кого-то  мучительные) дни 
ожидания. И вот, наконец, долгожданные 
результаты!

Нам есть чем гордиться, но оставить без 
внимания «не успехи» невозможно! 47,9 % (почти 
половина!) всех первокурсников НГТУ получили 
«НЕУД». Да, не отличается молодежь 
грамотностью, не считает глубокое знание и 
изучение родного языка первостепенной 
задачей. Вот и  в группах 08-Р-1 (11 «неуд» из 14), 
08-В-2 (12 «неуд» из 21), 08-Р-2(10 «неуд» из 15) и 
08-СБК (11 «неуд» из 22) полученные результаты 
вписываются в  общую (по НГТУ в целом)  
картину «грамотности».  

                                                       От дирекции 
ИРИТ материал подготовила                                                     

Хмара Денис   08-СБК

 В процентах эта цифра составляет 5,36  (для 
сравнения на остальных  факультетах 
отличников  от 0 %   ИФХФ, ФАЭ, ФКТ, ФМВТ, 
ФТФ до 0,8 %   ИПТМ);

Забавина Анастасия  08-В-3  
Чернышова Карина  08-ИСТ
Соляник Никита  08-В-3  



«Да вы вообще звери»

Итоги:

…Двадцать пятое место: ННГУ «Top Lamers» 
(Матросов, Шмелев, Лапшин)…

Пользуясь случаем, хотел бы передать привет 
команде Moscow SU “Unpredictable team” за их 
замечательный тур, на котором мы одолели 
всего одну задачу и то, за 36 секунд до конца 
тура. Спасибо! Без вас было бы скучно!

Хотелось бы отметить гостеприимство 
П е т р о з а в о д с к о г о  г о с у д а р с т в е н н о г о  
университета. Жили мы хоть и на краю этого 
небольшого города, но это никогда нас не 
расстраивало,  потому что все часто 
п о с е щ а е м ы е  н а м и  м е с т а  б ы л и  
сконцентрированы рядом с общежитием 
ПетрГУ, в котором мы жили. А если нам и 
приходилось выехать в город, например, в 
бассейн (который нам оплатили хозяева), то за 
нами катался туда и сюда по всему городу 
автобус. На житие-бытие и распорядок дня 
жаловаться тоже не приходится. Общежитие, 
которое оккупировали участники сборов, для 
сравнения, было лучше любой гостиницы, в 
которой мне приходилось жить в Саратове на 
четвертьфиналах.

Уже несколько лет подряд существует традиция, 
по которой лучшие Российские команды (в этот 
раз их было 32 штуки), выступающие на 
соревнованиях по программированию, 
съезжаются летом в городе Петрозаводске для 
ежедневных совместных тренировок. Под 
тренировкой, в таком лагере, подразумевается 
пятичасовой командный тур (в команде 3 
человека)  с  десятью – двенадцатью 
добротными задачами, затрагивающими все 
аспекты программирования. Затем, как 
правило, следует небольшой разбор под 
руководством авторов задач. Обычно, авторами 
задач целого тура является одна из приезжих 
команд. Стоит отметить, что эти сборы известны 
за границей и, время от времени, их посещают 
команды из различных уголков мира. В этот раз 
на сборах присутствовало две иностранных 
команды:  Токийского университета и  
Технического Университета города Хельсинки 
(Финляндия), которые в общем зачете получили 
двадцатое и двадцать второе место 
соответственно. Во второй половине сборов нас 
навестил Bill Poucher – президент финала 
чемпионата мира по командному спортивному 
программированию. Один из японских 
тренеров, кстати, отметился не только в 
программировании.  Он  еще успевал 
обыгрывать всех подряд в настольный теннис, 
не спрашивая не имени, не фамилии, не 
количества решенных на прошлом туре задач.

<Разенштейн И.П. (Moscow SU “Unpredictable 
team”) о нас, после их тура>

Спасибо этим сборам и Петрозаводскому ГУ за 
замечательную организацию. Побывав там, 
сделали множество выводов: STL надо 
пользоваться как ложкой и вилкой, соображать 
надо быстрее и ошибаться меньше. А тут 
помогут только постоянные тренировки, чем и 
попытаемся заняться перед грядущим 
четвертьфиналом, который пройдет в 
Саратове.

Третье место: МГУ «Unpredictable» (Гусаков, 
Корнаков, Разенштейн)

Разбор задач на этих сборах – интереснейшая 
вещь. У человека неподготовленного, от такого 
«подробного» анализа задачи может возникнуть 
непонимание: «А как тот набор из десяти слов, 

к о т о р ы й  
п р о и з н е с  
п а р е н ь  у  
д о с к и ,  
относится к 
р е ш е н и ю  
з а д а ч и ? » .  
Н о ,  ч т о  
с а м о е  
интересное, 
произнесенн
ые десять слов действительно были ее 
решением. Видимо, предусмотрев это, тех. 
комитет сборов сделал видеозаписи разборов 
всех туров (их было 9 штук за 10 дней) и выдал 
на дисках перед отъездом команд. Пример 
«чудо-фразы», чтобы не быть голословным: 
«Разобьем матрицу за кубическое время на 
Фробениусовы клетки. А дальше все считается 
просто»

Первое место: СпбГУ «Burunduchki» (Давыдов, 
Копелиович, Петров)

Второе место: Спб ИФМО #1 (Буздалов, 
Исенбаев, Капун)

Компания Yandex – спонсор этих сборов, 
устраивала на  них  свое  небольшое 
соревнование на тему оценки сайтов по их 
характеристикам. Главный приз этого 
м е р о п р и я т и я  у ш е л  в  И ж е в с к и й  
Государственный Университет.
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Петрозаводск'08
Летние сборы по программированию.
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      Утятников Сергей 04-СБК

" О б ы ч н о  э т а  
клавиша ничем не мешает, а реально иногда она 
на самом деле очень даже полезна – просто 
незаменима!" – считают россияне (58%), не 
согласные с тем, что Caps Lock следует 
отменить. Многие из них признались, что они в 
действительности часто пользуются Caps'ом, а 
кому-то он необходим в работе.

"Яндекс" и его новая 
функциональность

Компания "Яндекс" расширила возможности 
своей поисковой системы, добавив функцию, 
помогающую сформулировать поисковый 
запрос. Работает новая система следующим 
образом. После ввода нескольких первых 
символов запроса в выпадающем меню 
демонстрируются варианты его завершения. 
Пользователь может выбрать нужное слово или 

словосочетание и 
таким образом 
ускорить набор 
п о и с к о в о г о  
термина или же 
продолжить ввод 
с о б с т в е н н о г о  
запроса.

Кроме того, как отмечается в пресс-релизе, 
система подсказок обладает и другими 
возможностями. "Яндекс", в частности, 
автоматически  распознает  раскладку  
клавиатуры и может исправлять опечатки в 
запросах. На сегодняшний день поисковые 
подсказки появляются на "Яндексе" в ответ на 
десять миллионов запросов. В ряде случаев 
подсказки содержат прямые ссылки на сайты –– 
то есть перейти на тот или иной ресурс можно, 
не нажимая на кнопку "найти".

Устройство с габаритами 29,9 x 15,3 x 6,1 мм и 
весом всего 2 г изготовлено из твердого 
пластика, устойчиво к сгибанию, давлению, 

вибрации и ударам, а также способно вынести 
даже погружение в воду. Новинка оснащена 
выдвижным USB-коннектором и будет доступна 
в 2-х версиях, из которых 2-гигабайтная 
заключена в оранжево-чёрный корпус, а 4-
гигабайтная предлагается в бело-чёрном 
исполнении. В обоих 
п р и м е р а х  
поверхность диска 
украшена красивым 
у з о р о м  и з  
шестиугольников  
р а з л и ч н ы х  
р а з м е р о в .  
Благодаря малым 
габаритам флэшку 
можно применить в 
качестве подвески к 
т е л е ф о н у  л и б о  
носить как брелок со связкой ключей. Помимо 
того, обладатель изделия имеет возможность 
установки  фирменного  программного  
обеспечения JetFlash elite, которое допускает 
хранить в безопасности собственные данные в 
памяти накопителя, принимать на него 
электронную почту, вести список лучших 
интернет-ссылок, а также записывать пароли 
доступа к часто посещаемым сайтам.

Кстати, похожая функциональность уже 
реализована во многих поисковых системах. 
Так, например, у компании Google данный 
инструментарий носит название Suggest, а у 
Yahoo –– Search Assist.

Интересный опрос

Н а п р и м е р ,  
достаточно набрать в поисковой строке 
сочетание букв "дезо", чтобы получить в 
подсказке "дезоксирибонуклеиновая кислота", 
или "я па" для ввода "я памятник себе воздвиг 
нерукотворный".

Противоударные флешки

Только 16% россиян хотели бы удаления 
клавиши Caps Lock с компьютерной клавиатуры. 

Таковы результаты 
о п р о с а ,  
п р о в е д ё н н о г о  
Исследовательски
м центром портала 
S u p e r J o b  9  
сентября 2008 года 
с р е д и  1 8 0 0  
респондентов.

Огромная армия портативных флэш-
накопителей с интерфейсом USB 2.0, 
выпускаемых компанией Transcend Information, 
на днях пополнилась новой миниатюрной 
моделью JetFlash T5.

IT-NEWS

IT-NEWS
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Рыбы открыты всем переменам, какими бы они ни 
были. Им может особенно повезти в публичных 
профессиях и на руководящих позициях, от чего 
выиграют не только сами представители этого 
знака, но и подчиненные.

Подготовила Булавина Наталья, 07-ИСТ
Весы активно зарабатывают деньги. Похоже, они 
поставили перед собой цель за месяц получить 
доход минимум за полгода, если не за год. Самое 

интересное, что они вполне могут с этим 
справиться

Близнецы

Козероги неожиданно начинают осознавать, что 
случай в их жизни сыграл весьма значительную 
роль. Это побуждает их анализировать 
иррациональные и подсознательные устремления 
своей личности, даже в ущерб карьере. Правда, на 
материальном состоянии эти духовные поиски 
никак не сказываются. 

Тельцы разрываются на два фронта, стараясь 
быть хорошими как на работе, так и во 
взаимоотношениях со своим партнером. Как 
известно, гнаться за двумя зайцами - очень 
обременительно и не всегда успешно. Расставьте 
наконец приоритеты. 

Раки - счастливое исключение в общей нервной 
картине мира. Они пребывают в гармонии с собой, 
своим партнером, и, что самое сложное - даже 
начальство ими довольно. Словом, идиллия, да и 
только. 

Весы

Водолей

Дева

В ноябре подавляемая страсть к риску наконец-то 
прорывается у Овнов, так что они с головой ныряют 
в различные авантюры. При этом они рискуют как 
собой, так и окружающими. Будьте осторожны и не 
забывайте хотя бы о собственной безопасности.

Львам в ноябре придется потуже затянуть пояс. В 
той или иной мере, вашей основной задачей на 
этот месяц будет подержание гармонии и 
равновесия между собственным изменчивым и 
н е п о с т о я н н ы м  п о л о ж е н и е м  и  
противоборствующими силами в целом ряде 
жизненно важных ситуаций.

Телец

. 
Скорпион

Лев

Рак

Скорпионам нечего бояться за свою самооценку - 
ей сейчас ничто не угрожает. Приятные хлопоты по 
дому удачно совмещаются с работой, причем 
последняя еще и неплохо оплачивается. 
Некоторым повезет заработать приличные деньги 
исключительно полетом творческой мысли. 

Стрельцы отчасти напоминают разносторонне 
развитых людей, каких много появилось во 
времена Ренессанса. Что называется - на все руки 
мастера: и швец, и жнец, и на дуде игрец, словом, 
универсальный человек. Они не знают, что такое 
проблемы с деньгами, поскольку деньги чуть ли не 
сами преследуют их. Это позволяет им спокойно 
заниматься своим хобби. 

Козерог

Близнецы находятся в перманентном поиске 
идеального партнера, причем нередко забывая 
обо всем, включая работу и своих друзей. 
Возможны конфликты с представителями 
п р а в о п о р я д к а ,  с т р е с с ы  н а  р а б о т е .  
П р о ф е с с и о н а л ь н ы е  з а в а л ы  Б л и з н е ц ы  
предпочитают разгребать методом кавалерийского 
наскока. 

Стремительный темп жизни отчасти пугает 
Водолеев. По-прежнему остается впечатление, что 
события вокруг происходят независимо от их 
желаний и возможностей с ними справиться. 
Стабильность отсутствует как факт. Главной 
проблемой теперь является необходимость 
постоянно выбирать тот или иной путь, и очень 
часто от правильного выбора многое зависит. 
Правда, они уже начинают получать удовольствие 
от подобного бурного течения событий. 

Овен

Стрелец

РыбыДевам тоже повезло - они смогли найти партнера, 
полностью отвечающего всем их нестандартным 
запросам, и наслаждаются общением с ним. 
Сейчас они целиком заняты своим домом, не 
забывая при этом и о работе. Что ж, можно только 
позавидовать их умению совмещать работу с 
любовью. 

Гороскоп на ноябрь

Гороскоп
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Ну а теперь - одна из самых модных «интеллектуальных новинок»- японская головоломка 
судоку. Правила просты: необходимо заполнить пустые клетки цифрами от 1 до 9 так, 
чтобы в каждой строке, в каждом столбце и даже в каждом из девяти квадратиков (3х3) не 
повторялась ни одна цифра. 

Судоку 
Для ума

 4  5      

    4  2   

 5   3  8 4  

4  7   5  2 3 

    9     

1 2  3   5  8 

 7 3  2   8  
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